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Homélie du dimanche 4 Juin 2023 
Fête de la Sainte Trinité 

2Co 13, 11-13 
Jn 3, 16-18 

 
 Il y a deux manières de voir la Trinité : soit on la voit en elle-même, soit on la voit dans son 
impact sur nous, dans ce qu’Elle nous invite à vivre nous-mêmes. Si on la voit en elle-même en 
cherchant à comprendre comment il peut y avoir un seul Dieu en trois personnes, une seule nature 
divine en trois personnes, on se perd dans des considérations intellectuelles compliquées : c’est à 
cause de ces complications que les Pères de l’Église se sont battus intellectuellement et même 
physiquement aux premiers temps de l’Église. Aujourd’hui donc je ne chercherai pas à vous expliquer 
comment il peut y avoir un seul Dieu en trois personnes mais à voir l’impact de la Trinité sur nous. La 
Trinité, c’est une famille d’Amour : Dieu n’est pas un être solitaire, isolé et lointain dans son 
ciel, mais une communauté d’Amour, une communion d’Amour. Du coup, croire à la Trinité 
c’est refuser de vivre seul et isolé, c’est tout faire pour vivre dans des communautés d’amour : 
la famille d’abord et ensuite tous nos autres groupes de vie, en premier lieu évidemment nos équipes 
chrétiennes et nos communautés paroissiales. C’est ce que nous expliquait Saint Paul dans la 
deuxième lecture : « Frères soyez dans la joie, cherchez la perfection, encouragez-vous, soyez 
d’accord entre vous, vivez en paix, et le Dieu d’amour et de paix sera avec vous… » Cette 
communauté d’amour que les Corinthiens doivent bâtir a, pour Saint Paul, sa source dans la Trinité 
puisque l’apôtre conclut son appel à une vraie vie communautaire par cette salutation : « Que la grâce 
du Seigneur Jésus-Christ, l’amour de Dieu et la communion du Saint Esprit soient avec vous tous. » 
 

 Dans nos familles, nos groupes de vie et nos communautés chrétiennes, soyons dans la 
joie, cultivons la joie. Ne nous rassemblons pas pour critiquer et juger les autres en passant 
notre temps à dire : « Vous avez vu ce qu’ils ont fait… ce qui s’est passé là-bas : toujours des 
guerres, toujours des conflits, toujours des scandales, de la corruption, des abus, l’humanité va  
à sa perte, etc… etc… » Jésus vient de nous dire dans l’Évangile : « Dieu a envoyé son Fils 
dans le monde, non pas pour juger le monde mais pour que par lui, le monde soit 
sauvé. »Alors passons notre temps ensemble à partager non ce qui va mal dans le 
monde mais ce qui va bien, ce qui est le salut de Dieu à l’œuvre, ce qui nous réjouit, nous 
donne le moral, nous réconforte, nous fortifie dans l’Espérance d’un monde meilleur. Oui 
ensemble partageons la joie de voir tous nos progrès personnels et tous les progrès des 
hommes dans tous les domaines : économiques, sociaux, politiques, humanitaires, spirituels. 
 

 Dans nos familles, nos groupes de vie et nos communautés chrétiennes, cherchons la 
perfection : ne nous contentons pas de la médiocrité et de la banalité, de partager des choses 
superficielles, de vivre la routine, la morne répétition du quotidien où il n’y a jamais rien de neuf. 
Au contraire cherchons à faire toujours mieux, à approfondir nos discussions en parlant 
de notre foi, de nos valeurs, de nos convictions, à mener des actions de solidarité au service 
des autres et notamment des plus pauvres, à nous stimuler les uns les autres dans notre 
vie spirituelle, à mieux prier, à mieux célébrer notre foi ensemble, bref cherchons le 
toujours mieux, autrement dit la perfection dans tous les domaines. Nos groupes peuvent nous 
tirer vers le bas ou vers le haut. Cherchons à bâtir des groupes humains ou religieux qui tirent 
vers le haut, toujours plus haut, qui nous aident à vivre le sommet de l’Évangile que Jésus 
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exprime dans son sermon sur la montagne avec cette conclusion : « Soyez parfaits comme le 
père du ciel est parfait ! » 

 

 Pour vivre cette montée vers le Haut, vers la perfection, seuls, isolés, nous nous 
découragerons, on a besoin des autres pour progresser et c’est cela une vraie 
communauté humaine et chrétienne  c’est une communauté où on s’encourage : « c’est 
bien ce que tu as fait, continue… Merci pour tes paroles et ton exemple qui me stimulent, me 
boostent, me poussent en avant… » ou « n’abandonne pas… tu rencontres beaucoup de 
difficultés, tu penses que tu ne vas pas y arriver, reprends confiance en toi, repars de l’avant, je 
suis sûr que tu vas réussir, allez, vas-y, faut y croire ! » 
Oui dans tous nos groupes de vie, encourageons-nous les uns les autres, pour qu’ils 
deviennent de vraies communautés où on se porte les uns les autres, où on se supporte les 
uns les autres au sens sportif du terme, où on est tous supporters les uns des autres. 
 

 Dans nos familles, nos groupes de vie et nos communautés chrétiennes, soyons 
d’accord entre nous. Plus ça va, plus on voit des différences de sensibilités et de 
comportements dans nos familles, dans nos groupes humains et même dans nos 
communautés chrétiennes ; cela exige qu’on accepter ces différences et qu’on en débatte, 
qu’on en discute non pour se battre, se juger, se condamner, s’exclure, s’excommunier mais 
pour trouver un accord, pour voir ce qui nous unit encore par-delà ces différences. Par exemple 
dans les communautés chrétiennes on voit de plus en plus des différences entres les 
traditionnalistes qui veulent un retour en arrière, un retour vers le sacré, le rite, le latin même et 
les progressistes, les partisans du Concile Vatican II, ceux qui veulent une adaptation au 
monde moderne. On peut s’opposer entre les chrétiens sur toutes ces questions mais on reste 
d’accord sur l’essentiel : la foi au Christ et le désir de vivre l’Évangile et de l’annoncer au 
monde. Dans nos communautés chrétiennes et dans tous nous autres groupes, insistons 
plus sur ce qui nous unit que sur ce qui nous divise, nous vivrons alors en paix les uns 
avec les autres comme le demande encore Paul : « Vivez en paix, et le Dieu d’amour et 
de paix sera avec vous ! »La vraie communion où on est en paix les uns avec les autres, ce 
n’est pas la communion uniforme où toutes les différences sont anéanties, c’est la communion 
dans la différence et c’est justement cela la foi en Dieu-Trinité. En Dieu Père, Fils et Saint Esprit 
il y a le même amour mais dans la différence : le Père n’est pas le Fils, le Fils n’est pas le Saint-
Esprit et pourtant il y a un seul Dieu. Alors si on croit à la Trinité, à la communion d’Amour dans 
la différence, bâtissons des communautés humaines et chrétiennes où il y a une même joie, un 
même amour, une même recherche de la perfection, une même paix mais dans la différence, 
des différences multiples même qui ne s’excluent pas mais s’enrichissent mutuellement. 

 
Amen ! 
 

René Pichon 
 
 


